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* Острый сигнал

Монтаж 137-й 
остановлен!

Бригада В. Конова из 
СУ-28, специализирующая
ся на 137-й серии, с 14 ав
густа вынуждена была 
прекратить монтаж восьмо
го этажа дома № 5 по ул. 
Сыромолотова в микрорай
оне «Комсомольский» из-за 
отсутствия плит перекры
тий ПБ-13-3.

Со вчерашнего дня та 
же участь постигла бригаду 
А. Самарина, которая ве
дет монтаж дома № 1Б в 
квартале «Заречный».

Частые перебои с по
ставкой наружных панелей 
не дают возможности пла
номерно вести монтаж.

Мы просим директора за
вода КПД В. Плащенкова и 
администрацию ДСК сроч
но принять меры для устра
нения создавшейся на 
объектах тревожной си
туации.

С. ХОЛОДКОВСКИЙ, 
ст. инженер ОТиЗ

СУ-28.

* Новости ДСК

Поздравляем 
ветеранов

Трудовые коллективы до
мостроительного комбина
та постоянно пополняются 
молодыми строителями, ре
шившими отдать свои зна
ния и силы решению жи
лищной проблемы. Их ус
пехами гордится наш ДСК, 
но еще большая гордость 
комбината — его ветераны, 
люди, проработавшие в 
подразделениях более 20 
лет, накопившие громад
ный опыт, которым щедро 
делятся с молодежью. Не
мало ветеранов трудятся 
и в СУ-15.

На днях в нашем строй
управлении состоялось на
граждение ветеранов, кото
рое было приурочено к 
профессиональному празд
нику — Дню строителя. Ге
роями дня стали начальник 
планового отдела Анна Ива
новна Антайкина, плотник 
Иван Иванович Воронко, 
моторист Елена Сергеевна 
Колденкова, прораб Ми
хаил Николаевич Мохов и 
старший инженер ПТО Ана
стасия Кузьминична Таска- 
•ва. Все они отдали родно
му СУ-15 по два десяти
летия добросовестного 
труда. Товарищи по работе 
тепло поздравили ветера
нов, пожелав им новых 
Трудовых успехов. Ветера
нам вручен почетный знак 
«Ветеран труда Свердлов
ского ДСК».

Л. ЛИПАТОВА, 
табельщик СУ-15.

ТАКОГО наплыва 
домостроит елей, 
проектировщ иков, 
учены» и архитекторов со 

всей страны не знала дав
но история нашего индуст
риального центра. По су
ществу, Свердловский до
мостроительный комбинат, 
а вместе с ним общест
венность города и области, 
держали серьезный экза
мен на зрелость, ведь в 
какой-то мере участники 
Всесоюзного совещания 
строителей и пленума ар- 
хитекторов РСФСР подве
ли итог сделанного в 
Свердловске за последние 
пять — семь лет.

Напомним вам тему. 
Строители обсуждали пу
ти индустриализации жи- 
лищночгражданского стро
ительства, повышение ка-

• Заместитель Председателя Совета Министров РСФСР О. И. Лобов знакомит
ся на выставке с проектными работами архитекторов в области жилищного домо
строения.

* ТБ — особое внимание! ■■ 11....... - ............. ........... ц........ '•.........  ■ ...................................     —

Запчастей для человека нет!
В решении вопросов 

охраны труда в комбина
те требуется эффектив
ная перестройка. К сожа
лению, есть еще такие ру
ководители, которые не 
хотят видеть в инженере 
по технике безопасности 
своего первейшего по
мощника, союзника, ра
ботника, отстаивающего 
интересы трудового кол
лектива, каждого челове
ка на производстве.

Видимо, нужен еще ка
кой-то официальный до
кумент, приводящий в 
чувство рьяных админи
страторов, придерживаю
щихся мрачного девиза 
«План — любой ценой», в

том числе и за счет пло
хих условий труда, не
оправданного риска быть 
травмированным на про
изводстве.

Руководители подраз
делений обычно правиль
но говорят с трибун о 
важности работы по охра
не труда. Но эти слова 
зачастую расходятся с де
лами. В первую очередь, 
я думаю, необходимо из
менить отношение руко
водителей подразделений, 
линейных инженерно-тех
нических работников к 
службе охраны труда. До 
тех пор, пока инженеры 
по технике безопасности 
вместо поддержки и помо

* Материалы Всесоюзного научно-техни
ческого совещания строителей и второго 
пленума Союза архитекторов РСФСР

чества и архитектурной 
выразительности городской 
застройки на примере 
г. Свердловска, а архи
текторы избрали темой 
своего разговора вопрос о 
формировании жилой за
стройки в условиях ин- 
дустриалыного строительст
ва. Подобное совещание в 
Свердловске состоялось 
четверть века назад.

На трехдневное совеща
ние съехались около 400 
гостей, около 20 предста
вителей средств массовой 
информации от многоти

ражки «Свердловский 
Строитель» до централь
ной, строительной, газеты 
ЦК КПСС.

Достаточно высок был и 
уровень гостей. Помимо 
крупных архитекторов, 
ведущих специалистов Гос- 
цражданстроя, в совеща
нии приняли участие пред
ставители 14 союзных рес
публик, десятки мини
стерств и ведомств, пар
тийные и советские руко
водители.

Наиболее ярки и памят-

щи будут испытывать на 
себе тяжесть давления 
администрации, толку от 
их усилий будет немного.

Приходится отмечать и 
тот факт, что в улучше
нии условий труда, реше
нии наболевших вопросов 
техники безопасности поч
ти совсем не участвуют 
общественные организа
ции подразделений ком
бината.

Во втором квартале в 
комбинате повысился тя
желый травматизм из-за 
нарушения техники безо
пасности, неприменения 
средств защиты. А у нас 
получается по поговорке 
«пока гром не грянет...». 

ны всем выступления пред
седателя Свердловского 
облисполкома В. Власова, 
председателя Госграждан- 
строя СССР Е. Розанова, 
первого секретаря Союза 
архитекторов СССР 
Ю. Платонова, Государст
венного советника по де
лам строительства Совета 
Министров СССР. Героя 
Социалистического Труда 
В. Дымшица, заместителя 
Председателя Совета Ми
нистров РСФСР О. Лобо
ва, заместителя заведую
щего Отделом строительст
ва ЦК КПСС И. Дятлова. 
Совещание завершилось 
принятием рекомендаций.

Сегодня мы предлагаем 
вниманию читателей неко
торые материалы прошед
шего совещания — 2, 3 
стр.

* К 70-летию

Великого
Октября

Конкурсы 
продолжаются

Напоминаем нашим чита
телям, что в комбинате 
продолжаются конкурсы на 
лучшие стенгазеты и пуб
ликации рабкоров и об
щественных корреспонден
тов. Условия конкурсов бы
ли опубликованы в нашей 
газете за 8 мая этого года. 
Там же обговорены цели и 
задачи конкурсов, жюри и 
виды морального и мате
риального поощрений.

Что касается сроков, то 
редакторы стенгазет под
разделений комбината 
должны представить стен
газеты за 1987 год до 15 
ноября 1987 года в редак
цию газеты «Свердловский 
строитель».

Конкурсы продолжаются!

Как случится на стройке 
ЧП — сразу и о технике 
безопасности вспоминаем. 
Только вот поздно порой 
бывает, запасных частей 
для человека нет.

Все бригады в комбина
те перешли на КТУ. При 
подведении итогов необхо
димо более жестко спра
шивать за нарушения тех
ники безопасности, за соз
дание на строительной 
площадке хороших усло
вий труда как с рабочих, 
так и с руководителей. 
Только в такой обстанов
ке высокой требовательно
сти мы сможем изжить 
травматизм на производ
стве.

Г. ЯСЮКОНИС, 
начальник отдела 

техники безопасности
ДСК.

* Подписка-88

Впереди - 
СУ-15 и ЖКК

Сообщаем первые ре
зультаты работы общест
венных распространителей 
периодической печати. Ра
бота по оформлению бюд
жетной подписки в ДСК 
завершается.

Мне бы хотелось отме
тить добросовестное отно
шение и оперативность в 
работе общественных рас
пространителей из СУ-15 
(секретарь парторганиза
ции В. И. Салманов), ЖКК 
(секретарь парторганиза
ции Э. С. Плешкова).

В этих коллективах в ус
ловиях сокращения бюд
жетной подписки был про
веден наиболее качествен
ный отбор необходимой 
литературы, соответствую
щей профилю подразделе
ний, и своевременно офор
млена подписка.

Просим обратить внима
ние на проведение под
писки секретарей партий
ных организаций СУ-29, 
СУ-34 и СУ-7.

Подписка в подразделе
ниях ДСК продолжается. 
В следующем материале 
мы дадим более подроб
ный анализ хода подписки 
в коллективах ДСК.

В. ГОНЧАРОВ, 
председатель комиссии 

парткома по проведению 
подписки в ДСК.

* Новости ДСК

В числе 
первых

Комплексная бригада 
С. Салахова из СУ-7 изве
стна в комбинате в основ
ном как коллектив, специа
лизирующийся на объектах 
социально-бытового назна
чения. Но с начала нынеш
него года спецификация от
делочных работ измени
лась. Теперь бригаде С. Са
лахова доверена отделка 
домов новой 137-й серии. 
За семь месяцев коллектив 
сдал в эксплуатацию три 
дома в квартале массовой 
застройки «Заречный» (ны
не микрорайон Опалиха).

На четвертом пусковом 
объекте — доме № 1Г 
бригада С. Салахова суме
ла добиться наивысшей с 
начала года выработки 
2,67 кв. метра на челове
ко-день при норме 1,06 кв. 
метра. В настоящее время 
коллектив заканчивает от
делку названного объекта, 
уделяя особое внимание 
качеству своих работ. Хо
чется пожелать им успехов, ' 
которые доставят радость 
свердловским новоселам.

3. БОГДАНОВА, 
нормировщик СУ-7.
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ф Участники Всесоюзного совещания (слева направо): Д. Ф. Животов, начальник 
архитектурно-планировочной мастерской № 4 ЦНИИЭПжилища Госгражданстроя, 
Н. И. Поляков, начальник инспекции Архстройконтроля г. Свердловска, Л. И. Горо
ховский, главный инженер Свердловского ДСК. «

ф Участники Всесоюзного совещания строителей и архитекторов во главе с пер
вым секретарем Свердловского обкома КПСС Ю. В. Петровым во время поездки по 
городу.

ХРОНИКА СОВЕЩАНИЯ СТРОИТЕЛЕН И 
АРХИТЕКТОРОВ РОССИИ
Ф Для решения жилищ

ной проблемы в стране за 
предстоящие три пятилетки 
потребуется построить жи
лые дома общей площадью 
свыше 2,2 млрд. кв. метров.

Ф Госстрой СССР полу
чил предложение о созда
нии проект но-строительных 
объединений (ПСО) по жи 
лищнотгражданскому стро
ительству в 83 городах. Соз
даны ПСО в 31 городе, под
готовлено создание ПСО 
еще в 11 городах.

ф В техническом перево
оружении существующей 
производственной базы 
крупнопанельного жилищ
ного Строительства коллек
тив ЦНИИЭПжилища разра
ботал и начал внедрять 
гибкую систему панельного 
домостроения (ГСПД).

ф В ДСК № 1 г. Киева 
разрабатывается серия до
мов из 550 элементов, в 
которую включены изделия 
серий «Т» и 96.

ф Участники совещания 
одобрили производство 
рельефных стеновых пане
лей, формующихся «лицом 
вниз» на матрицы. Это по
зволяет разнообразить ар
хитектурный облик зданий.

ф 72 предприятия строй
индустрии страны с 1 сен
тября 1987 года переходят 
на госприемку, в дальней
шем планируется переход 
на го спр немку и домостро
ителей.

ф Совещание рекомендо
вало принять целый комп
лекс мер для более благо
приятной творческой ра'бЪты 

архитекторов 
строительстве. В ряде го
родов РСФСР планируется 
открытие архитектурных ву
зов, намечено узаконить 
службы архитекторов в 
ДСК, провести аттестацию 
этих специалистов.

ф На совещании был под
нят вопрос и о таком «уз
ком месте» проектирования, 
как мусоропроводы, требу
ющие доработки во многих 
действующих сериях. Мно
гих специалистов отрасли 
не устраивают плоские 
крыши зданий, в ЦНИИЭП
жилища разрабатываются 
варианты наклонных крыш 
с устройством мансард, мест 
для сушки белья.

ф На Брестском ДСК ра
ботает карусельная уста
новка по выпуску сантех- 
кабин, совмещенных с вент- 
блоком. За 1986 год ком
бинатом было сэкономлено 
бетона на 10,7 тысячи руб
лей и 30 тысяч рублей за 
счет сокращения трудозат
рат на монтаже.

9 Институт «Гипростром- 
маш» начал работы по 
трем новым предприятиям 
КПД, на которых предусмат
ривается изготовление из
делий для домов серии 90-1 
с возможностями перехода 
на изделия по ГСПД. Это 
заводы в городах Елабуга и 
Тольятти (по 140 тысяч кв. 
метров в год) и Челябинска 
(300 тысяч кв. метров жилья 
в год).

ф На Белоцерковском 
ДСК (УССР) широко исполь
зуется ЭВМ. Комплекс АСУ

в жилищном решает следующие задачи: 
планирование, расчёт пот
ребностей материзпыно-
технических ресурсов, нор
мативный учет материалов. 
В результате — линейные 
ИТР больше внимания уде
ляют производству. В ДСК 
полностью решены вопросы 
обеспечения детей детски
ми дошкольными учрежде
ниями, все желающие име
ют возможность провести 
отпуск на базах отдыха на 
Черном море, построены 
пионерлагерь. Дом культу
ры и быта, спортивный ком
плекс, успешно решаются 
жилищные вопросы коллек
тив а.

ф Зав. лабораторией 
сейсмостойкости зданий и 
сооружений Госграждан
строя Л. И. Неймарк свой 
доклад о «сухих стыках» 
на примере строительства 
в г. Нерюнгри сопроводил 
показом технического филь
ма о системе сейсмозащиты 
в крупнопанельном домо
строении.

ф В отрасли остро стоит 
проблема комплексности 
застройки. Всем понятно, 
что одновременно с жильем 
требуется строить набор 
зданий с оци аль н о -культур- 
ного назначения. Отстава
ние происходит из-за боль
шой номенклатуры изделий 
и других причин. Альтерна
тивой, по мнению предсе
дателя секции НТО «Строй- 
индустрия» В. Г. Корнилова, 
являются каркасные здания 
с использованием опыта 
югославских -строителей.

«Возможности
домостроения 
безграничны...»

В первый день , совеща
ния его участники про
слушали свыше десятка 
докладов по самым раз
нообразным аспектам 
индустриального домо
строения. С большим вни
манием строители и ар
хитекторы отнеслись к до
кладу директора «Сверд- 
ловскгражданпр о е к т а» 
И. Д. Штучкина по теме 
«Опыт работы института 
по разработке проектов 
крупнопанельных домов 
зональной серии 137. 
Совершенствование и 
привязка крупнопанель
ных домов серии 141».

В перерыве удалось по
говорить с выступающим 
и задать ему следующие 
вопросы:

— Как вы расценивае
те сближение проектиров
щиков и строителей, и в

* Наши интервью ~ " 1'111■ ■■1- - - - - - - - - - - - - - -

«ВСЕ ВО ИМЯ ЧЕЛОВЕКА...»
На вопросы нашего внеш

татного корреспондента от
вечает ленинградский архи
тектор, секретарь правле
ния СА РСФСР, член пре
зидиума правления Г. Я, 
Гладштейн:

— Григорий Яковлевич, 
вы познакомились с градо
строительством нашего го
рода. Как вы оцениваете 
перемены в облике города!

— Очень хорошо. Чувст
вуется жизнь города, ак
тивность, забота о городе. 
Ну, а помимо всего проче
го, в области градострои
тельства делается очень 
много современного, по
лезного и активного. Ну, 
во-первых, уже одно то, 
что Свердловск сумел в ко
роткие сроки создать до
вольно большое количество 
жилых районов, и не просто 
создать их, а довести до 
определенной с о време иной 
гр 6д остр он те ль н ой конди
ции, это большое достиже
ние. В условиях советского 
градостроительства сущест
вует одно из очень боль
ших упущений, я бы даже 
сказал, бед. Мы хотим все
го и не все У нас получа
ется, мы начинаем, броса
ем. В Свердловске чувству
ется целенаправленность, 
четкость, стремление по
лучить определенный гра
достроительный результат. 
Я не могу сказать, что заст
ройка корённым образом 
отличается по своим мето
дам от других, но своей 
законченностью она на це
лый порядок выше очень 
многих городов нашей стра
ны. Очень многих. Особен
но городов РСФСР, в ко
торых проблема строитель
ства, комплексного строи
тельства еще требует се
годня очень и очень боль
ших доработок. Вот в этом 
отношении те микрорайоны, 
которые мы посмотрели, 
включение новых серий, 
проведение элементарного 
уровня бл агоустро йств а, 
желание довести до опре
деленного формирования 
гра до стр о ите льну ю сред у,— 
это уже достигается. И 
еще очень приятно, что до
мостроители добились до
вольно высокого качества 
строительства по сравне
нию с другими. Мы посети
ли завод ЖБИ. Посмотрели 
там производство, посмот
рели старое предприятие и 
новый, введенный в прош- 

частности, создание ПСО 
ла базе Свердловского 
ДСК?

— В одной из мастер
ских вашего института 
уже несколько лет идет 
разработка проекта обще
ственно-торгового центра 
для микрорайона «Акаде- 
мический-Г». Почему не 
начинается строительство?

Илья Дмитриевич от
ветил:

— Да, я сегодня с три
буны говорил о пользе 
более тесного сотрудниче
ства проектировщиков и 
строителей, но я против 
административного, при
казного, а отсюда и по
спешного решения этого 
вопроса. Поспешишь, как 
говорится, людей насме
шишь. Тут много слож
ностей, немало подвод-, 
ных камней.

лом году, завод КПД по 
производству серии 137С — 
того начала, которое лежит 
у нас в Ленинграде. У вас 
оно нашло свое, я бы скат 
зал, не худшее продолже
ние. Во всяком случае ваша 
серия проще в изготовле
нии, технологичней и ка
чественнее. Это в общем 
дает основание сказать 
доброе слово тем, кто это 
продумал. Так что включе
ние в застройку города но
вой серии, кроме 141-й, 
которая в какой-то степени 
является фоновой, а эти но
вые высотные серии 12-, 
16-этажные, не расползаю
щиеся по своей длине, а 
течкообразно фиксирующие 
какие-то, места — это поло
жительное явление в заст
ройке города.

— Вы обратили внимание 
на сохранение колорита 
города. Не явится ли задача 
по увеличению ввода жилья 
помехой для сохранения 
памятников истории!

— Мне кажется, что ре
шение вопроса о предостав
лении каждой семье от
дельной квартиры или дома 
не надо связывать с проб
лемой сохранения истори
ческого наследия. Оно 
должно оставаться. Потому 
что очень трудно себе 
представить, если мы сей
час новые микрорайоны пе
ренесем в центральную 
часть города и сделаем ее 
похожей на ту, которая се
годня. Это микрорайоны, 
кварталы сегодняшнего дня, 
а для центра города харак
терны годы первых пяти
леток, начало советской ар- 
хите ктур ы, де мокр ати зация 
архитектуры. В городе оста
лось не очень много пост
роек дореволюционных, а 
вот военных и предвоенных 
оказалось очень много. И 
они создают свой колорит. 
Мне кажется, что это надо 
максимально сохранять. 
Есть всякие причины, и те 
или иные в каждом случае 
надо взвешивать. Но в це
лом, мне кажется, что не 
только в Свердловске, но и 
везде, пде только возмож
но, мы должны максималь
но сохранять предыдущие 
периоды. Город ведь прек
расен тем, что он наслаива
ется временем. Мы с вами 
опережаем время, мы за 
какой-то срок получили два 
Свердловска, по территории 
еще больше получили, но

В этом вопросе я сто
ронник постепенности. .

Что касается второго 
вопроса, то ваша инфор
мация неточна. Общест
венно-торговый центр для 
«Академического-Г» раз
работан группой наших 
специалистов из отдела 
типовых проектов уже 
давно, и возведение цент
ра зависит от планирую
щих органов, заказчика. Я 
знаком по газете «На 
смену!» с письмом-жало
бой трехсот жителей 
микрорайона на отсутст
вие объектов соцкульт
быта, но еще раз повто
ряю: это зависит не от 
нас. Могу даже добавить, 
что для «Паркового» и 
других микрорайонов го
рода мы проектировали: 
общественно-тор го в ы е 
центры, но они так и не 
появились.

Возвращаясь к перво
му вопросу, добавлю. 
Возможности крупнопа
нельного домостроения 
просто безграничны. Ны
нешнее совещание вселя
ет уверенность в мас-4 
штабы и перспективы как* 
жилищного домостроения, 
так и объектов соцкульт
быта в нашем городе.

Интервью взял 
В. ЛИПАТНИКОВ.

это одно время. А вот 
раньше, города строились 
десятилетиями, столетиями 
и каждое время оставляло 
что-то свое. И это свое то
го времени надо макси
мально сохранять, без 
ущерба, конечно, для раз
вития города, потому что, 
если в первые годы Совет
ской власти в городе были 
десятки тысяч жителей, то 
сегодня миллион триста с 
лишним тысяч жителей. Это 
один из крупнейших горо
дов Советского Союза. У 
него возникли новые проб
лемы. С ними нельзя не 
считаться. Но вместе с там 
даже при этих условиях, 
вот даже то, что сейчас 
делается с домом Растор
гуева, восстановление этого 
комплекса — это прекрасно. 
Это напоминание чего-то, 
вместе с ним вспоминаются 
«П рив ал о вс кие милли он ы», 
история Урала. То есть, мы 
начинаем вспоминать свою 
Родину, любить свою Роди
ну. У нас появляется чувст
во патриотизма, гражданст
венности.

Но все памятники сохра
нить невозможно. И здесь 
важно еще одно обстоя
тельство. После 1966 года., 
мы начали бороться с изли
шеством в архитектуре. Я 
считаю, что это явление не
правильное. Потому что в 
архитектуре излишеств не 
бывает. Если сказать, что 
архитектура — это излише
ство, то наш Ленинград — 
сплошное излишество. Весь 
центр, все его дворы, ули
цы, жилые дома. Однако на 
эти излишества едут по
смотреть миллионы людей 
со всех частей мира. Зна
чит, человеку это надо. К 
сожалению, за последние 
годы, решая социальную 
задачу домостроения, мы- 
выпустили огромную роль 
архитектуры в повышении 
культуры общества. Мы ее- 
забыли. Мы стали строить, 
не только проще, но про
сто некрасиво. И люди ста
ли возмущаться. Сначала, 
где-то на минутку они об
радовались, что получили 
квартиру, а сегодня в этой, 
квартире он уже не так 
хочет жить, а кроме этого 
он видит, что что-то поте
рял.

В газете «Вечерний Сверд
ловск» я прочитал статью 
вашего плавного архитекто
ра, который на днях стал

«МЫ СТРОИМ МНОГО И БЫСТРО, 
НАДО СТРОИТЬ КРАСИВО И УДОБНО...»

Большой популярностью 
у всех участников сове
щания пользовалась вы
ставка, размещенная в 

Годном из залов Дворца 
культуры «Урал». На ней 
были представлены проек
ты работ в области жи
лищного домостроения. 
География экспозиции бы
ла довольно-таки обширна. 
Свои работы представили 
проектировщики и архи
текторы Иркутска, Архан
гельска, Краснодара, Ка
линина, Кременчуга, Ки
шинева, Волжского, Тал
лина, Вильнюса, Минска, 
Челябинска, Ленинграда и 
Свердловска.

— Свердловск, — как 
сказал первый секретарь 
правления Союза архитек
торов СССР Ю. Плато
нов, — это портрет сегод
няшнего дня в индустри
альном строительстве стра
ны. Свердловский МЖК, 
к примеру, новая сторона 
архитектуры, следующий 
ее шаг, поэтому архитек
торы, глубже вникая в 
технологию, узнавая ее

народным архитектором. 
Г. И. Белянкин пишет о кра
соте города. Мы не имеем 
права забывать о том, что 
оставляем потомкам. То, 
что мы отроим сегодня, 
это будет XXI век, а может 
и больше. И мы войдем в 
то время. Тр, что мы дела
ем, должно удовлетворять 
тех людей. А они должны 
будут делать то, что будет 
удовлетворять следующее 
поколение. Поэтому замены 
должны происходить. Но за
мены разумные. Любая за
мена должна соотзетство- 

“ аать современному понятию.
Не только пользе, но и кра
соте. Современный человек 
в нашем градостроительстве 
заждался красоты. Грустит 
по ней. Поэтому и критику
ет. Поэтому, имея сегодня 
хоть что-то, он боится от
дать, потому что боится -по
терять. А если мы . буде-м 
строить красиво, без ущер
ба воспоминаниям и исто
рии — это будет только 
польза, которая принесет 
людям радость.

В этом отношении сове
щание, которое проходило 
в вашем городе, очень важ
ное, потому что сегодня 
•се поняли, что просто 
строить дома, просто да
вать квадратные метры у-же 
недостаточно. Сегодня не
обходимо дать ансамбли, 
дать законченный план, 
удовлетворить не только 
утилитарные потребности 
людей. Я считаю, что в ог
ромном количестве наших 
трудностей, которые мы 
сегодня переживаем, при
чин, породивших целый ряд 
негативных явлений, боль
шая вина нашего градостро
ительства. Мы сделали наш 
«город» несколько безду
ховным. Человек ушел из 

£ города, он заперся в свою 
квартиру. А как только он 
ушел от общественного, на
чинает страдать все. Это и 
■отношение к работе, к об
щественному добру, к го
роду, к его зелени, ко все
му. Вот мне говорили, что 
у вас в городе есть так на
зываемая санитарная пят
ница, когда все предприя
тия по своим закрепленным 
зонам ведут уборку. Это 
очень здорово. В общем 
чувствуется — город чи
стый. И это очень приятно, 
потому что это трудно сде
лать в -большом городе. Так 
что я поздравляю свердлов
чан с этим достижением.

— Наши города, Ленин
град и Свердловск, в ка- 
кой-то мере ровесники. Как 

возможности, после опре
деленной депрессии, за
стоя, должны двигаться 
вперед.

Здесь среди экспозиции 
удалось в перерыв взять 
короткое интервью у Т. В. 
Плужниковой, архитектора 
из Архангельска. Ей был 
задан один воцрос о Сверд
ловске, его архитектур
ном облике. Татьяна ‘Все
володовна сказала:

— Безусловно, меня 
очаровали и производство, 
и использование в отделке 
фасадов наружных стено
вых панелей, отделанных 
методом «декор». Побы
вав на объекте, я все же 
обратила внимание, как 
женщина, что при всех 
достоинствах серии
141-СВ, у нее есть недо
статки. Один из них —- 
узкие и длинные кухни, 
они неудобны для жиль
цов. У нас в Архангельске 
серия 93 позволяет делать 
кухни более просторными.

И второе. После област

идет застройка в Ленин
граде!

— Ленинград надо раз
делить на две части: ста
рый и новый. Пожалуй, ни 
один город Советского Со
юза не имеет так хорошо 
сохранившееся историче
ское ядро города, которое 
мы бережем, стараемся, 
как говорят, его не испор
тить. Хотя без издержек 
не бывает. В том вина и 
нас, архитекторов, и отцов 
города, и времени, и внеш
них явлений. В новых райо
нах города мы хотим соз
дать среду для нормальной 
жизни человека на высоком 
уровне.

Строительство ведется 
несколько своебразно. Вся 
приневская часть практиче
ски не изменяется, за 
исключением отдельных ка
ких-то сооружений. А даль
ше уходит совершенно но
вая застройка. И мы сквозь 
пояс промышленных пред
приятий, которые когда-то 
были на окраине, попадаем 
в новую, совершенно дру
гую среду, которая, к со
жалению, не имеет особен
ного какого-то характера. 
Много мы строим 137-ю се
рию, которую в том или 
ином виде вы применили у 
себя. По -своей задумке она 
неплохая. Имеются успехи 
в застройке, в освоении 
новых территорий. Но и мы 
не без греха. Недостаточно 
комплексности. Не тот уро
вень качества. Так что в 
целом ряде случаев вы нас 
обошли. Особенно в обла
сти качества строительства. 
Это признаем мы и наши 
домостроители тоже. Се
годня нужно быть самокри
тичными. Нам нужно серь
езно работать, и то, что мы- 
ув-идели у вас, заслуживает 
внимания. Нас большая 
группа здесь ленинградцев 
на заседании пленума. 
Здесь есть наши домостро
ители. К примеру, Гатчин
ский домостроительный ком
бинат, наш областной, у 
которого на уровне ленин
градских -понятий, довольно 
высокое качество строи
тельства. Ваши домострои
тели знают этот комбинат, 
бывали на нем, так же как 
наши побывали у вас.

Ну, а с точки зрения со
хранения старины, тут очень 
много своеобразия. Вот на
шумевшая история с «.Анг
летером», из-за ремонта 
гостиницы. Оно будет вос
становлено архитектурно в 
таком же виде. Но я не 
очень-то убежден, что здесь 

ной строительной выстав
ки мы заезжали и осмот
рели новые микро-районы 
«Заречный» и «Академи
ческий». • Безусловно, за 
счет «декора» и плани
ровки они красивы, но 
пустоваты, холодноваты. 
Взять «Академический»: 
«посажены» девятиэтажки, 
высотники, но дворы голы, 
и зелени мало, нет «ма
лых форм», я заметила от
сутствие соцкультбыта. 
Это большое упущение 
строителей и архитекторов 
Свердловска.

В целом же наше сове
щание очень интересное и 
полезное. В заключение 
скажу, что мы научились 
строить быстро, много, бу
дем строить еще быстрее, 
еще больше жилья, но 
нельзя забывать, что стро
ить надо и красиво, и что
бы все: от кухни, кварти
ры, подъезда, до дома, 
двора, микрорайона было 
удобно для человека.

Беседовал 
В. ВЯТКИН.

имеется какая-то крупная 
ошибка. Считаю, что внут
ри здание должно быть пе
рестроено на современный 
лад. Ибо оно не отвечает 
со временным п отреби остям. 
Можно было поддержать а 
чем-то прежний вид гости
ницы, если бы здание пред
ставляло ценность какими- 
то особыми методами стро
ительства. Но это обыкно
венный доходный дом, 
правда, в «Англетере» оста
навливался С. Есенин. Но, 
к сожалению, за последние 
годы забыли даже, в каком 
помещении он находился. 
В Ленинграде было в свое 
вр'емя нанесено много ран 
старой части города. Мо
жет быть, мы раньше не 
замечали этого, а теперь 
жалеем некоторые потери.

— Григорий Яковлевич, 
каковы ваши пожелания 
свердловским архитекторам 
и домостроителям!

— Три года назад я ви
дел ваши поселки Балтым 
и Патруши и выразил про
фессиональное одобрение 
товарищам, которые делали 
эту работу. Они показали, 
что если захотим, можем 
строить. Я побывал на МЖК. 
Все говорит о том, что в 
Свердловске происходят 
хорошие явления. Хоте
лось бы, чтоб они продол
жались. Таким крупным го
родам, как ваш, всегда 
трудно. И то, что происхо
дит -в Свердловске, к этому 
и у меня, и у многих кол
лег, у москвичей, у других 
товарищей теплое отноше
ние. Даже как нас встрети
ли, как четко организовали^ 
как нам все это смогли 
показать — это было сде
лано' по-доброму, красиво 
и, я бы даже сказал, с эле
ментом уральской гордо
сти. А это приятно.

Я хочу пожелать вашему 
городу добра, радости, че
ловеческой любви. Потому 
что все вокруг ради этого 
и происходит. Заводы ра
ботают, ведь они же не 
работают сами для себя. 
Ведь нам сталь нужна не 
для того, чтобы мы отчи
тывались, сколько тонн ста
ли, сварили. А вот как эта 
сталь пришла к нам, что 
она дала человеку?! Мы 
многие годы забывали про 
человека, про то, хорошо 
ли ему живется. Поэтому я 
желаю свердловчанам сча
стья, радости!

Интервью взял 
Ю. МУРАШОВ, 

студент факультета 
журналистики УрГУ.

ф Участники Всесоюзного совещания посетили областную строительную выставку.

ф Заместитель начальника ДСК А. А. Волынский в цехе № 9 завода ЖБИ им. Ле
нинского комсомола дает пояснения участникам совещания строителей и архитекто-

ров.

ХРОНИКА СОВЕЩАНИЯ СТРОИТЕЛЕЙ И
АРХИТЕКТОРОВ РОССИИ
ф В Свердловской обла

сти ежегодно вводится 
свыше 2 млн. кв. метров 
жилья из девяти серий, а к 
2000 году необходимо по
строить не менее 43 млн. 
кв. метров, следовательно, 
для решения программы 
«Жилье» в Свердловской 
области следует вводить 
не менее 3 млн. кв. мет
ров общей площади еже
годно.

ф В нашей области толь
ко в системе Главсредурал- 
строя трудится 96 тысяч 
строителей, около полови
ны (44 тысячи) на строи
тельно - монтажных рабо
тах, действуют два домо
строительных комбината.

ф В текущем пятилетии 
планируется реконструкция 
цеха столярных изделий 
ДОЗа треста «Стройде- 
таль-70» с увеличением 
мощности на 256 и 200 ты
сяч кв. метров дверных и 
оконных блоков. При дефи
ците леса на объектах 
Свердловского ДСК идет 
экспериментальная провер
ка конструкций деревоме
таллических окон с при
менением гнутых профилей 
Первоуральского завода 
комплексных металлокон
струкций.

ф В микрорайоне «Си
ние Камни» возведено пер
вое в городе и области 
2 - этажное разборное 
служебно - бытовое здание 

на 200 мест. В нем 44 бло- 
ко - контейнера, в которых 
разместились бытовки, 
столовая, сушилки, туале
ты, библиотека, техкабинет, 
касса, химчистка, парикма
херская, медпункт и прием
ный пункт по пошиву, ре
монту одежды и обуви. 
Здесь же разместится ра
диоузел. В будущем зда
ние будет перевезено в 
микрорайон «Ботаниче
ский».

ф Участники совещания 
отметили среди недостат
ков городской застройки 
ее низкую плотность, от
сутствие разноэтажности, 
весьма скромное исполь
зование «малых форм».

ф Специалисты ДСК 
познакомили участников 
совещания с применением 
дверных коробок из тон
колистовой стали, постом 
отделки сантехкабин, спо
собом отделки наружных 
стеновых панелей из газо- 
золобетона по способу 
«декор».

Особое внимание в чет
вертом цехе привлекли 
пробные, эксперименталь
ные панели, изготовленные 
в пресс-формах ЦНИИЭП
жилища с переналаживаю
щимися формами, а также 
панели, в облицовку кото
рых включена кирпичная 
кладка.
• 15 августа свердлов

чане и гости города отме

Фото В. Калимасова.

тили 264-летие города на 
Исети, в котором прожи
вает 1378 тысяч жителей.

ф В микрорайоне «Бота
нический» планируется по
строить жилья на 26 тысяч 
жителей.

ф Магазин «Кировский* 
(супер-маркет) в «Комсо
мольском» микрорайоне 
имеет торговую площадь 
около 4 тысяч кя. метров, 
180 рабочих мест и полное 
отсутствие складских по
мещений, так как продо
вольственные товары будут 
поступать в расфасованном 
виде.

ф Внешний ряд жилых 
зданий в микрорайоне 
«Синие камни» вдоль же
лезной дороги построен из 
шумозащитных блок-секций 
серии 141-СВ.

ф Сдача КОСКа МЖК 
СУ-15 планируется в канун 
70-летия Великого Октяб
ря.

ф В двух домах МЖК 
действует четвертая про
грамма—кабельное теле
видение видеоцентра МЖК.

ф Бокс в подземном га
раже МЖК обошелся каж
дому автолюбителю в 1600 
рублей и 500 часов работы 
на его строительстве.

ф Участники совещания 
отметили, что на примере 
города Свердловска строи
тели и архитекторы раскры
ли все возможности дм 
выполнения решений XXVII 
съезда КПСС.
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* Подписка-88

П
ЕРЕСТРОЙКА, уско- 
рение, дальнейшая 

демократизация всей 
общественно - политиче

ской и хозяйственной жиз
ни — яркие приметы на
шего времени.

Стремясь чутко уловить 
пульс обновления, выве
ряя направленность своей 
творческой работы по ба
рометру читательского мне
ния, журналисты «Строи
тельной газеты» введут но
вые рубрики и разделы, 
обогатят жанровую палитру 
газеты.

«Строительная газета» 
освещает и разрабатывает 
в соответствии с решения
ми XXVII съезда КПСС ши
рокий круг вопросов, свя
занных с проведением ак
тивной инвестиционной по
литики, с организацией 
процесса капитального 
строительства и отработкой 
новых элементов хозяйст
венного механизма: газета 
раскрывает тему партий
ного руководства и кадро
вой политики в отрасли, 
широко информирует чита
телей о ходе работ на 
важнейших стройках пяти
летки, анализирует практи
ку социалистического со
ревнования коллективов, 
показывает их передовой 
опыт.

Наши рубрики и разде
лы: «Передовой опыт — ре-

* Как мы отдыхаем^--.....  ... ... .-и-..... ин—:....  -____ ==

День строителя на Белоярке
Как мы отдыхаем? Да не 

так, чтобы уж очень... Не 
принято у нас о праздни
ке — да в критическом то
не, но только в радужном 
цвете что-то не получается. 
Да и хватит, наверно, пи
сать о том, как нам хоро
шо и весело отдыхается на 
базе отдыха «Домострои
тель», тогда как радостно
го и утешительного там не 
так уж много. Кроме само
го праздника, конечно. 
Он-то не подвел, вернее, 
не подвели те, кто в минув
шие выходные приехали 
сюда, на Белоярку. Хоро
шо на природе, что и го
ворить, а тем более срав
нивать ее с пыльными и 
загазованными городскими 
улицами.

Первый день праздника 
был полностью посвящен 
спортивным состязаниям. В 
четырех видах спорта со
ревновались домостроите
ли: настольный теннис, во
лейбол, легкая атлетика и 
перетягивание каната.

Воскресным утром сорев
нования продолжили фут
больные матчи, а немного 
позднее на базе отдыха 
появились посланцы вели
кого бога морей Нептуна, 
которые зазывали домо
строителей на берег Бело
ярского водохранилища. В 
солнечный, но прохладный 
ветреный день желающих 
добровольно искупаться во 
владениях Нептуна было

СТРОИТЕЛЬНАЯ ■■
ГАЗЕТА 1988Газета

Центрального Комитета КПСС

зерв ускорения», «СГ» не 
подшефных стройках», «Пе
рестройка: брать ответст
венность на себя», «Пар
тийная жизнь: стиль рабо
ты комитета», «Уроки но
ваторов», «Честь и слава— 
по труду!», «Хозяйствовать 
по-новому», «Коллектив
ный подряд», «Каждой се
мье — отдельную кварти
ру», «Наука и практт^ка: де
ловое партнерство», «Ин
дустриально — значит эф
фективно», «Высокое каче
ство — закон производст
ва».

«Строительная газета» по
могает коллективам отрас
ли вести целеустремленную 
воспитательную работу, 
лучше организовать труд, 
быт и учебу строителей, 
отстаивать принципы со
циальной справедливости,- 
газета публикует разнооб
разную технико-экономиче
скую, международную, 
культурную и спортивную 
информации, а также кон
сультации по хозяйственно
правовым и юридическим 
вопросам.

Наши рубрики и разделы: 
«Руководитель и коллек

немного, и потому свита 
активно взялась «за дело». 
Некоторые отдыхающие, 
уже умудренные опытом 
прежних праздников, при
шли на берег в пляжных 
костюмах, хуже пришлось 
тем, кто понадеялся на ми
лость бога морей и его 
верных слуг! Выяснилось и 
вероломство Нептуна: отку
пившиеся песней или пля
ской «пленники» все равно 
были отправлены в «ку
пель» Белоярского водо
хранилища. Туда же, в пол
ном облачении, был пре
провожден зам. председа
теля профкома А. Кощеев, 
изловленный добросовест
ными слугами Нептуна.

Немало слов благодарно
сти высказали домострои
тели в адрес организаторов 
работы буфета в дни пра
здника. Его богатый ассор
тимент и вежливое обслу
живание продавцов не 
могли не понравиться от
дыхающим.

Ну а теперь несколько 
слов о самой базе отдыха 
«Домостроитель». Стало 
ясным пока одно — ни
какие культурно - массовые 
мероприятия не залатают 
организационные прорехи 
бытового характера. Пер
вый упрек в адрес подраз
делений, которые вывезли 
на базу гораздо большее 
количество людей, чем бы
ло предусмотрено по- раз
нарядке. Но им есть оп- 

тив», «По счету социаль
ной' справедливости», «Эти
ка делового человека», 
«Быту строителей — высо
кую культуру», «В институ
тах и лабораториях», «Па
мять Отечества», «Знаме
нитые инженеры», «Шахма
ты», «Ваши шесть соток», 
«Клуб «Домашний умелец».

Ваши пожелания и пред
ложения, дорогие читате
ли, по улучшению содер
жания и оформления газе
ты будут внимательно рас
смотрены в редакции и 
нашими собственными кор
респондентами, которые 
находятся в столицах со
юзных республик и в цент
рах сосредоточенного 
строительства.

Наши корреспондентские 
пункты размещены в горо
дах Архангельске, Алма- 
Ате, Баку, Вильнюсе, Вла
дивостоке, Белгороде, Бла
говещенске, Горьком, До
нецке, Днепропетровске, 
Иркутске, Казани, Калини
не, Караганде, Кемерове, 
Киеве, Кишиневе, Красно
ярске, Куйбышеве, Ленин
граде, Минске, Новосибир
ске, Омске, Ростове-на-До

равдание — увеличение 
числа отдыхающих было 
вызвано в основном тем, 
что многие брали с собой 
семьи. Можно ли в этом 
случае упрекать людей? 
Думается, что нет. Наобо
рот, семейный отдых на 
природе, да тем более 
в дни праздников надо 
всячески поощрять. Тут, 
однако, загвоздка — ведь 
база-то не резиновая... 
Выручают палатки — целый 
туристский палаточный го
родок вытянулся по. краю 
территории базы отдыха. 
И чтобы у людей был мак
симум комфорта в таких 
условиях, нужно совсем 
немного — матрацы. Они- 
то и стали предметом оже
сточенного спора между 
завхозом базы и отдыхаю
щими. Вообще на послед
них Татьяна Зиновьевна, 
смотрит не иначе, как на 
личных врагов: вот, требу
ют чего-то, а она мате
риально - ответственное 
лицо. Конечно, ее беспо
койство понятно, но поче
му оно так дорого стоит 
отдыхающим, которые по 
2-3 часа стоят в очереди
на получение таких «благ», 
как посуда, белье и пре
словутые матрацы?

Тут еще один минус под-

* Спортивная афиша
По традиции в День 

строителя на базе отдыха 
«Домостроитель» была 
большая спортивная про
грамма. Вот итоги этих со
ревнований.

1. Перетягивание каната. 
Первые три места заняли 
спортсмены ЖБИ, СУ-28 и 

'СУ-29. Соревнования про
водил М. Андреев.

2. Волейбол. Лучшими у 
волейбольной сетки стали 
команды СУ-29, 15 и вто
рая команда завода ЖБИ. 
Главный судья соревнова
ний А. Беленов.

3. Настольный теннис. У 
мужчин первые три места 
заняли Н. Либавко (ЖБИ), 
В. Клименов (СУ-29) и 

ну, Свердловске, Ставро
поле, Ташкенте, Тбилиси, 
Туле, Тюмени, Фрунзе, Ха
баровске и Челябинске.

Подписка на «Строитель
ную газету» и приложение 
«Архитектура» принимается 
без ограничений общест
венными рапространителя- 
ми печати по месту работы 
и учебы, в пунктах приема 
подписки, агентствах и от
делениях «Союзпечати», 
на почтамтах и в отделени
ях связи.

Строительная газета вы
ходит 300'раз в году; ин
декс: 50123. Подписная це
на: на год — 7 р. 80 к., 
на полгода — 3 р. 90 к., 
на квартал — 1 р. 95 к.

Выпускается приложение 
к газете «Архитектура» 
(подписка оформляется 
отдельно). Выходит два 
раза в месяц. Индекс: 
70027. Подписная цена: на 
год — 3 р. 60 к., на пол
года — 1 р. 80 к., на квар
тал — 90 к.

Редакционная коллегия 
«Строительной газеты». 
Издательство ЦК КПСС 

«Правда».

разделениям. Многолетний 
опыт проведения массовых 
праздников на базе отдыха 
подсказывает, что за день 
до праздника туда нужно 
послать «квартирьера», ко
торый получил бы все вы
шеперечисленное. В прак
тике это используется ред
ко. В результате столпо
творения по приезде, 
взбешенный завхоз отбива
ется от претензий назой
ливых «постояльцев», оша
левших в сутолоке очере
дей. Да, именно с очере
дей начинается отдых на 
базе «Домостроитель»!

Но что же конкретно 
нужно сделать для того, 
чтобы наша база стала ме
стом отдыха, чтобы там 
можно было действительно 
отдохнуть — полноценно, 
без нервотрепки? Редак
ция ждет писем читателей 
с предложениями. Наибо
лее интересные (и реаль
ные!) мы представим к об
суждению на страницах га
зеты и предложим админи
страции комбината.

А. АНДРЕЕВА.

На снимке: участница со
ревнований — спортсменка 
команды - победительницы 
с завода ЖБИ им. Ленин
ского комсомола.

Фото А. СУДАКОВА.

С. Бояркин (ЖКК). У жен
щин победителями стали 
И. Конякина (ЖКК), Л. Уше
нина (СУ-27) и М. Узких 
(СУ-7). Судил этот вид со
ревнований А. Махнев.

4. Футбол. Главный судья 
этого вида спорта 8. Мыль
ников сообщил, что побе
дителями стали футболисты 
СУ-29, 15 и 27.

5. Легкоатлетическая эс
тафета на приз газеты 
«Свердловский строитель». 
В упорной борьбе на эта
пах победителями стали: 
первое место — завод 
ЖБИ, второе — СУ-28,
третье — СУ-27.

П. ФОНАРЕВ, 
гл. судья соревнований.

* Творчество ваших
* * *

От жаркого солнца 
явилось живое, 

П раматерь ему —
океан голубой. 

Все спаяно в жизни 
огнем и водою, 

То близость меж нима, 
то яростный бой.

В поступках и чувствах 
людских они рядом — 
Палящее пламя,

живая вода.
И можем мы вспыхнуть 

от жгучего взгляда 
Огнем, что водой 

не зальешь никогда.
Когда захлестнет, 

как волною, досада, 
Обида иль стыд 

обжигают меня, 
Так хочется выслушать 

шум водопада, 
Недолго побыть, 

погостить у огня.
Огонь и вода нас 

влекут не случайно, 
Слились воедино

навеки в крови, 
Огонь вдохновенья 

и памяти — тайная 
Как зарево страсти, 

глубины любви. 
То было давно иль 

желанная небыль, 
Но в трепетных снах 

с незапамятных пор 
Под сводом высокого 

звёздного неба 
Горит над рекой, 

не сгорает костер.ф
Вся пронизана косым 

лучистым светом 
Белоствольная опушка 

до корней!

Скоро осень.

* * * 
Меня считают 

неудачником 
За то, что вуза не 

кончал, 
Жизнь познавал не 

по задачникам, 
А сразу примерял к 

плечам. 
Рюкзак да крыша от 

палатки, 
Чехол от спальника, 

топор, 
Ружье и компас — 

вот монатки, 
Что мне служили до 

сих пор. 
Просты, как наша 

жизнь лесная. 
Сугубо книжному уму. 
Что в том зазорного — 

не знаю, 
Чего стыдиться —

не пойму. 
Зачем меня хотят 

унизить, 
Ищу, не находя ответ. 
Жить с воробьями 

в их карнизе

читателей
И слепым неверно 

назван дождик
этот, 

Изумрудный в сочном 
отсвете ветвей.

Настоялся над 
подкошенной 

травою 
наших мест 
неповторимый аромат. 

Наплывая, он уводит 
за собою 

В незабытое заветное 
• назад...

Снова я за весь 
огромный мир 

в ответе, 
Как во сне, мечтой 

стремительно лечу, 
И такого дела нет 

на белом свете, 
Чтобы было тяжело, 

не по плечу.
Так звенят, поют 

невидимые струны 
То ли в сердце, 

толь в березовом 
лесу!

Забавляясь неуемной 
силой юной, 

На руках тебя под 
радугой несу...

Пусть не все у нас , 
сбылось, моя родная, 
О прошедшем ты, 

как прежде, 
не жалей — 

Наступает наша осень 
золотая, 

Но цветет весна 
для милых 

сыновей!

Александр ОЛЬКОВ, 
инженер-строитель.

Рисунок В. Колбасова.

И ихней меркой 
мерить *свет.

И не понять мне их, 
наверно,

А им меня, напрасно 
тщусь, 

Но, как бы ни было 
мне скверно, 

Я слизняком не
потащусь.

Не для того я мерз 
ночами,

Мок под дождем среди 
болот. 

Чтобы когда-нибудь
отчаянье

Меня на подлость 
повело.

И я вернусь, простя 
обиды, 

Мягкосердечность
матеря.

Л юдей.мадломленных 
я видел,

Но веру в них не 
потерял.

В. БАЛИН, 
геолог.
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